
“扫码送‘大鹅’”，小心掉陷阱
“在这里扫个码就可以免费

领取一只‘大鹅’，谁能拒绝一只

‘大鹅’呢？”扫码送“大鹅”是什么

套路？近日，在北京多个地铁口有

人扫码送“大鹅”登上热搜，引起网

友关注。最近，北京很多地铁站周

围出现了不少神秘路人，他们手掐

几只“大鹅”脖子，目光四处寻觅，

逢人路过就热情上前推销。但是，

要想免费将毛茸茸白胖胖的大

鹅玩偶抱在怀里，远不止扫码那

么简单，还需要上传个人信息开

通个人养老金账户。（2月17日

中国新闻网）

“扫码送‘大鹅’，不要一分钱”，看着这些

人怀中毛茸茸、肉乎乎的“大鹅”，你难道一点

都不动心吗？心动之余，一些人就禁不住掏出

手机，扫起码来。果不其然，只要按照要求完

成扫码、注册、开户或加好友、进群等流程，果

真就能“免费”拿到一只“大鹅”。

如此看来，路人诚不欺我嘛！殊不知你

已经落入了对方的套路中。

是的，你是没花钱，但这只玩偶绝对不是

你零成本“免费”获取的。领到这只“大鹅”，你

要付出的，除了扫码注册时的一点时间成本，

还有你所不了解的替人“拉新”盲目注册新用

户的“人头”成本及潜在的个人信息泄露风险。

这些人为什么要追着送你“大鹅”，是这

玩偶不要钱吗？还是他们在“献爱

心”？当然都不是，说到底还是有利

可图。这些送“大鹅”的人，其实都

是负责给银行拉新人开通个人养老

金账户的第三方地推团队。每拉一

个“人头”送出一只玩偶，他们就能

从上家或是银行那里拿到能买多少

只“大鹅”的佣金。

事实上，在目前这个推广阶

段，你到每一家银行开通个人养老

金账户都可以得到微信立减金等

奖励。而现在，就等于是这些奖励

被人用一只玩偶换走了，原本属于

你的奖金，被人用小恩小惠“截胡”

了。当然，有人可能会说，即便如此对个人也

没什么危害嘛，再说了，他们不拉我注册开

户，我可能也不知道有什么奖励可拿。

可是，开户奖励事小，更重要的是很可

能你的姓名、身份证号、家庭住址、银行账户

等信息就被别有用心者偷偷记录和截留了，

这才是更大的安全隐患。 徐建辉
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上海市民陆老伯使

用的是一台“老年机”，没

有上网功能，平时也不用

手机付费。2023年春节档

电影吸引了他，他起先去

了浦东新区的明星时代影城，发现现场买不到

票。接着又辗转几家影城，结果如出一辙，有的

影城连售票处都没有。（2月18日澎湃新闻）

陆老伯的遭遇并不是偶然，也不是个

例。实际上，目前全国很多地方的电影院，都

是数字化、智能化，减少了人工服务。对于绝

大多数年轻人来说，通过手机在网络上购票，

然后到了影院在自动取票机上取票，进场的

时候也是由闸机自助验票入场。

对于年轻观众而言，看电影自然是全程

无障碍，但是对于不会使用智能手机，或者是

干脆就没有智能手机的老年群体，要想看场

电影，则就变得困难重重。先不说一些影院

基本上取消了人工服务，就是那些没有取消

人工服务的影院，如果你在影院前台购票的

话，票价也往往比在网络平台购票贵很多。

这也就意味着，对于不会使用智能手机

的老年群体而言，要么干脆看不了电影，要么

虽然能看，但要付出更多的钱。难免让人觉

得对老年人不友好。

站在影院的角度来看，引入和采用智能

化设备，可以减少人力成本，从而减轻经营压

力，但也不能因此变相地把一部分老年观众

“挡”在影院之外。尤其是伴随着深度老龄化

社会的到来，这部分观众群体会越来越大。

老龄化社会，同时也应该是“适老化社

会”。不管是饭店酒楼还是电影院，以及其他

的一些公共场所，最需要做的就是在推进数

字化、智能建设和服务的同时，也不能忘记了

针对老年群体的“适老化”。最好的办法，就

是在两者之间做好平衡，在坚持智能化建设

的同时，兼顾到老年群体的便利和权利。一

家电影院，至少应该保留最低限度的人工服

务，为包括老年人在内的消费群体提供服务，

而不是完全以智能来替代人工。

而从政府的角度来看，则需要通过制度

的完善、法规条例的制定，来对企业商家的经

营行为进行必要的引导、规范和激励，让其更

加重视“适老化”改造和建设，满足老年人的

消费需求。 苑广阔

电影院“智能化”也不能忘了“适老化”
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新学期开学后，师生着装问题再次受

到关注。2 月 15 日，辽宁丹东市教育局公

开一则对人大代表《关于加强教师着装仪

容管理建议》的答复称，教师群体统一穿着

职业装，将是未来的主要发展趋势。但是，

目前国家、省对此尚没有相关的政策出台，

丹东拟在着装种类、数量、款式、资金来源

等方面深入调查研究，形成完善的方案并

先行试点。(2月17日澎湃新闻)

教师是否应该统一着装，其实并非一

个新鲜话题，多年前就引发过争议。如在

2021年的全国两会上，就有人大代表建议出

台全国教师统一着装规范标准，并为全国教

师配统一服装。支持者指出，统一着装能够

增强角色意识、职业意识，增强职业荣誉感，

提升教师整体形象。也有人质疑，统一着装

会增加一大笔额外的开支，尤其是在经济欠

发达地区，可能增加当地财政负担。

目前，国家并没有相关规定要求教师

队伍统一着装。《中小学教师职业道德规

范》第五条对教师提出了“为人师表，衣着

得体，举止文明”的要求，在《中小学教师职

业道德规范》里也要求着装仪容“大方得

体”。但并没有要求统一着装。

虽然教师目前并没在要求统一着装

的职业群体之列，但教师群体面向的是广

大学生，职业特殊、身份特殊，身负言传身

教的重要责任，着装规范并非小事，确需

引起重视。而统一着装则有利于强化职

业意识、责任意识。现实是，有少数教师

着装较为随意，比如着装存在“脏、露、透、

短、紧、异”等问题，这就影响了教师的整

体形象。

鉴于受到诸多因素的影响，在全国范

围内对教师着装进行统一规定，还需要审

慎决策。但对于一些地方先行先试，也没

有必要进行简单的否定。相反，一些地方

先行先试，也能为全国统一规定积累经

验。但地方先行先试，也要充分考虑到着

装得体、舒适等各方面因素，更要能尊重教

师群体的意见，还有必要广泛征求民意。

统一教师着装的讨论，不应该只引来争论

甚至争吵，更应该由此进一步强化教师着

装规范的共识。 戴先任

让心归零，过好当下

很多时候，我们一不小心就会想太多，想着

想着，就变得焦虑、变得迷茫、变得消沉。过去已

回不去，那就让心归零，重新开始吧。整理好发

型，换一身干净的衣服，穿一双舒服的鞋子，去拥

抱新的生活。一生很长，比回忆更有意义的事，是

从回忆里走出来，大胆地奔向你想要的未来。对于

无法圆满的一生，与其苛求，不如淡然。别想太多，

好好生活，三餐烟火暖，四季皆安然。 @新华社

人生要全力以赴，但不必太过慌张

有时人生中的变化，就像忽然而至的暴

雨，我们来不及反应就被淋湿。可那又如何

呢？生命的底色就是这般，那些深深浅浅的路、

摇摇晃晃的桥，不过是在告诉我们，人生羁绊终

有止，趟过黑夜，总能看见亮光。生命的长河

里，有惊涛拍岸，亦有柔风甘雨，你不慌，世界便

不慌。余生很长，不必慌张，太阳下山，还有月

光。人生要全力以赴，但请记住，峰回路转，来

日方长。 @人民日报


